

**PENGARUH HUTANG TERHADAP LABA USAHA PADA  
PERUSAHAAN BARANG KONSUMSI YANG TERDAFTAR DI  
BURSA EFEK INDONESIA**

SKRIPSI

Oleh:  
**AMALIA FIRDHAUSYA**  
NIM. G72215030



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
PROGRAM AKUNTANSI  
SURABAYA  
2019

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya :

Nama : Amalia Firdhausya  
Nim : G72215030  
Fakultas/Prodi : Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam/Akuntansi  
Judul Skripsi : Pengaruh Hutang dan Laba Usaha pada Perusahaan Barang  
Konsumsi yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 25 Maret 2019

Saya yang menyatakan



Amalia Firdhausya

NIM. G7221503

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Amalia Firdhausya NIM. G72215030 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 25 Maret 2019

Pembimbing,

A handwritten signature in black ink, consisting of stylized, overlapping letters and a long horizontal stroke at the bottom.

Lilik Rahmawati, MEI

NIP. 198106062009012008

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Amalia Firdhausya, NIM G72215030 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Seminar Munaqosah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Jumat, 05 April 2019 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Akuntansi.

### Majelis Munaqasah Skripsi

PENGUJI I

Lilik Rahmawati, MEI  
NIP. 198106062009012008

PENGUJI II

R.A Vidia Gati, SE, Akt, CA, M. EI  
NIP. 197605102007012030

PENGUJI III

Fatikul Himami, MEI  
NIP. 198009232009121002

PENGUJI IV

Andhy Permadi, M. Kom  
NIP. 198110142014031002

Surabaya, 10 April 2019

Mengesahkan,  
Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Dekan,



  
Arifin, MM  
2141993031002



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : AMALIA FIRDHAUSYA  
NIM : G72215030  
Fakultas/Jurusan : EKONOMI DAN BISNIS ISLAM/AKUNTANSI  
E-mail address : firdhausyaamalia@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PENGARUH HUTANG TERHADAP LABA USAHA PADA PERUSAHAAN BARANG

KONSUMSI YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 10 April 2019

Penulis

(AMALIA FIRDHAUSYA)























Untuk mendapatkan laba yang optimal bukan hal yang mudah, karena laba juga dapat dipengaruhi oleh besarnya modal yang ada baik modal dana sendiri maupun yang berasal dari hutang<sup>2</sup>, pendapatan yang didapatkan, penjualan yang berjalan dan biaya-biaya lainnya yang dapat menjadikan laba menjadi besar atau kecil.<sup>3</sup>

Karena secara umum tujuan perusahaan adalah memperoleh keuntungan yang optimal dan menjaga kelangsungan hidup perusahaan, perusahaan harus melakukan kegiatan operasional yang didukung dengan adanya sumber daya yang memadai. Perusahaan dapat menyiapkan sumber daya yang dibutuhkan dengan dengan cara mendapatkan modal internal maupun memanfaatkan pinjaman dari kreditur.<sup>4</sup> Dan salah satu cara untuk mempertahankan dan meningkatkan laba adalah dengan menentukan keseimbangan dalam struktur modal yang digunakan dalam perusahaan.<sup>5</sup>

Dalam struktur modal perusahaan disarankan seimbang dalam penggunaan modal sendiri dengan modal hutang.<sup>6</sup> Struktur modal adalah perimbangan jumlah hutang jangka pendek yang bersifat permanen,

---

<sup>2</sup> Hendri Setyawan dan Sutapa, "Analisis Faktor Penentu Struktur Modal (Studi Empiris pada Emiten Syariah di Bursa Efek Jakarta Tahun 2001-2004)", *Jurnal Akuntansi dan Keuangan*, No.2, Vol. 5 (September 2006), 205.

<sup>3</sup> Vera Handayani dan Mayasari, "Analisis Pengaruh Hutang Terhadap Laba Bersih pada PT. Kereta Api Indonesia (PERSERO)". *Jurnal Riset Akuntansi & Bisnis*, No. 1, Vol. 18, 39.

<sup>4</sup> Merywati Dunga, "Pengaruh Utang Terhadap Laba Bersih pada Perusahaan Properti & Real Estate yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia", (2012), 2.

<sup>5</sup> Achmad Hasan, "Analisis Komposisi Struktur Modal Optimum pada PT. XL Axiata Tbk", *Jurnal Manajemen dan Bisnis Indonesia*, No.1, Vol.2 (Juni 2016), 106.

<sup>6</sup> Kurniawati dan Topowijoyo, "Pengaruh Struktur Modal dan Profitabilitas Terhadap Harga Saham (Studi pada Perusahaan Makanan dan Minuman yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode 2013-2015)", *Jurnal Administrasi Bisnis*, No.1, Vol. 56 (Maret 2018), 92.



























Manfaat berutang sering diistilahkan dengan kemampuan menghasilkan *leverage*, yaitu kemampuan meningkatkan imbal hasil tanpa harus mengeluarkan investasi. Penggunaan hutang dari sisi pemegang saham juga lebih disukai, karena tambahan hutang akan memberikan tambahan imbal hasil bagi pemenang saham tanpa tambahan investasi.

Entitas menggunakan prinsip *matching* dalam memutuskan penggunaan hutang. Prinsip *matching* mengharuskan entitas memadankan antara bentuk investasi dan jenis pendanaan yang digunakan. Jika entitas akan melakukan ekspansi produksi guna memenuhi tambahan permintaan produksi maka entitas akan menggunakan hutang jangka pendek. Sebaliknya jika entitas akan melakukan ekspansi untuk membangun pabrik maka memilih menggunakan jangka panjang. Konsep *matching* ini juga terkait dengan konsep periode pengembalian investasi.

Penggunaan dana untuk pendanaan tambahan produksi diperlukan untuk jangka pendek, saat hutang jatuh tempo entitas telah memperoleh hasil penjualan sehingga dapat melakukan pengembalian hutang. Pembangunan ekspansi pabrik memerlukan jangka waktu lama. Proses pembangunan memerlukan waktu satu, dua tahun atau lebih. Setelah produk dihasilkan, masih perlu tambahan waktu untuk pengenalan pada pelanggan. Untuk itu entitas









































## B. Penelitian Terdahulu yang Relevan

1. Penelitian Desilia Purnama Dewi (2012) dalam jurnal yang berjudul *Analisis Hutang Jangka Panjang, Hutang Jangka Pendek dan Modal Kerja Bersih Terhadap Laba pada PT. Griya Asri Prima*. Objek penelitian Desilia adalah PT. Griya Asri Prima. Hasil penelitian tersebut menyatakan bahwa hutang jangka pendek dan modal kerja berpengaruh positif terhadap laba, sedangkan hutang jangka panjang berpengaruh negatif terhadap laba. Persamaan peneliti dengan penulis yaitu sama-sama menggunakan variabel Hutang dan Laba dan menggunakan Analisis data regresi linear berganda dalam melakukan penelitian. Perbedaan antara peneliti dengan penulis yaitu berbeda objek, tempat dan waktu penelitian, serta peneliti menggunakan variabel laba bersih sedangkan penulis menggunakan laba usaha.
2. Penelitian Merywati Dungga (2012) dalam jurnal yang berjudul *Pengaruh Utang Terhadap Laba Bersih pada Perusahaan Properti & Real Estate yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia*. Objek penelitian Merywati adalah Laporan Keuangan Perusahaan Properti & Real Estate yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia. Hasil penelitian tersebut menyatakan bahwa hutang jangka pendek berpengaruh signifikan pada laba bersih sedangkan hutang jangka panjang tidak berpengaruh signifikan. Persamaan peneliti dengan penulis yaitu sama-sama menggunakan variabel Hutang dan Laba dan menggunakan Analisis data regresi linear berganda dalam melakukan

penelitian. Perbedaan antara peneliti dengan penulis yaitu berbeda objek, tempat dan waktu penelitian, serta peneliti menggunakan variabel laba bersih sedangkan penulis menggunakan laba usaha.

3. Penelitian Vera Handayani dan Mayasari (2018) dalam jurnal yang berjudul *Analisis Pengaruh Hutang Terhadap Laba Bersih pada PT. Kereta Api Indonesia (PERSERO)*. Objek penelitian Vera dan Mayasari adalah PT. Kereta Api Indonesia. Hasil penelitian tersebut menyatakan bahwa tidak adanya pengaruh signifikan antara hutang dan laba bersih, dan dalam penelitian Koefisien Determinasi menunjukkan bahwa kontribusi variabel bebas (hutang) terhadap variabel terikat (laba bersih) adalah sebesar 18,8% sedangkan sisanya 81,2% dipengaruhi variabel lain yang tidak diteliti dalam penelitian ini. Persamaan peneliti dengan penulis yaitu sama-sama menggunakan variabel Hutang dan Laba dan menggunakan Analisis data regresi linear berganda dalam melakukan penelitian. Perbedaan antara peneliti dengan penulis yaitu berbeda objek, tempat dan waktu penelitian, serta peneliti menggunakan total hutang sebagai variabel bebas sedangkan penulis menggunakan hutang jangka panjang dan hutang jangka pendek sebagai variabel bebas dan penulis juga variabel laba bersih sebagai variabel terikat sedangkan penulis menggunakan laba usaha.



4. Penelitian Dedy Supianto, Witarsa, dan Warneri (2012) dalam jurnal yang berjudul *Pengaruh Rasio Utang terhadap Profitabilitas pada Perusahaan Makanan dan Minuman Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode 2010-2015*). Objek penelitian Dedy , Witarsa dan Warneri adalah Makanan dan Minuman yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia. Hasil penelitian tersebut menyatakan bahwa tidak terdapat pengaruh rasio utang yang diwakili DR terhadap profitabilitas yang diwakili ROI. Persamaan peneliti dengan penulis yaitu menggunakan Analisis data regresi linear berganda dalam melakukan penelitian. Perbedaan antara peneliti dengan penulis yaitu berbeda objek, tempat dan waktu penelitian, serta peneliti menekankan pada rasio hutang dan *Return on Investment*.
5. Penelitian Nazahah Kusuma Dini (2017) dalam jurnal yang berjudul *Pengaruh Total Utang dan Modal Kerja Terhadap Laba Bersih (Survei Pada Perusahaan Sektor Pertambangan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode 2010-2015)*. Objek penelitian Nazahah adalah Perusahaan Sektor Pertambangan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia. Hasil penelitian tersebut menyatakan bahwa hutang dan modal kerja berpengaruh positif dan signifikan pada laba bersih. Persamaan peneliti dengan penulis yaitu sama-sama menggunakan variabel Hutang dan Laba dan menggunakan Analisis data regresi linear berganda dalam melakukan penelitian. Perbedaan antara peneliti dengan penulis yaitu berbeda objek, tempat dan waktu

penelitian, serta peneliti menggunakan total hutang dan modal kerja sebagai variabel bebas dan variabel laba bersih sebagai variabel terikat.

6. Penelitian Zulia Hanum,SE,Msi (2009) dalam jurnal yang berjudul *Pengaruh Hutang Terhadap Laba Usaha Pada Pusat Penelitian Karet Tanjung Morawa Sumatera Utara*. Objek penelitian Zulia adalah Pusat Penelitian Karet Tanjung Morawa Sumatera Utara. Hasil penelitian tersebut menyatakan bahwa hutang tidak berpengaruh positif pada laba usaha. Persamaan peneliti dengan penulis yaitu sama-sama menggunakan variabel Hutang dan Laba dan menggunakan Analisis data regresi linear berganda dalam melakukan penelitian. Perbedaan antara peneliti dengan penulis yaitu berbeda objek, tempat dan waktu penelitian.
7. Penelitian Liza Nadira dan Rustam (2013) dalam jurnal yang berjudul *Pengaruh Hutang Jangka Pendek dan Jangka Panjang Terhadap Profitabilitas pada Perusahaan Perbankan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia*. Objek penelitian Liza dan Rustam adalah Perusahaan Perbankan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia. Hasil penelitian tersebut menyatakan bahwa hutang tidak ada pengaruh pada *Return On Equity*. Persamaan peneliti dengan penulis yaitu sama-sama menggunakan variabel Hutang dan menggunakan Analisis data regresi linear berganda dalam melakukan penelitian. Perbedaan antara



4.	Dedy Supianto, Witarsa, dan Warneri (2012)	Pengaruh Rasio Utang terhadap Profitabilitas pada Perusahaan Makanan dan Minuman Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode 2010-2015)	Analisis Asosiatif dan Analisis Regresi Linier Berganda	tidak terdapat pengaruh rasio utang yang diwakili DR terhadap profitabilitas yang diwakili ROI
5.	Nazahah Kusuma Dini (2017)	Pengaruh Total Utang dan Modal Kerja Terhadap Laba Bersih (Survei Pada Perusahaan Sektor Pertambangan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode 2010-2015)	Analisis Regresi Linier Berganda	hutang dan modal kerja berpengaruh positif dan signifikan pada laba bersih
6.	Zulia Hanum,SE,Msi (2009)	Pengaruh Hutang Terhadap Laba Usaha Pada Pusat Penelitian Karet Tanjung Morawa Sumatera Utara.	Analisis Regresi Linier Berganda	hutang tidak berpengaruh positif pada laba usaha
7.	Liza Nadira dan Rustam (2013)	Pengaruh Hutang Jangka Pendek dan Jangka Panjang Terhadap Profitabilitas pada Perusahaan Perbankan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia	Analisis Regresi Linier Berganda	hutang tidak ada pengaruh pada <i>Return On Equity</i>



































































Berdasarkan tabel 4.2 yang merupakan hasil olahan spss untuk uji statistik deskriptif variabel Hutang Jangka Panjang menunjukkan sampel (N) sebanyak 175, yang didapatkan dari sampel 35 perusahaan barang konsumsi yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia dan telah memenuhi kriteria sampel yang dibutuhkan.

Dalam tabel 4.2 dengan sampel sebanyak 175 terlihat bahwa nilai nilai terendah hutang jangka panjang adalah 17,52 merupakan milik perusahaan PT. Merck Tbk pada tahun 2016 dengan hutang jangka panjang Rp. 40.640.296. Sedangkan nilai tertinggi hutang jangka panjang adalah 31,80 yang merupakan milik perusahaan PT. Indofood Sukses Makmur Tbk pada tahun 2014 dengan hutang jangka panjang Rp. 64.562.175.000.000. Untuk standard deviasi nilai hutang jangka panjang sebesar 2,49265 yang artinya kecenderungan data hutang jangka panjang antara perusahaan satu dengan perusahaan lainnya selama tahun tersebut mempunyai tingkat penyimpangan sebesar 2,49265.

































Hutang sendiri digunakan oleh perusahaan untuk memenuhi modal yang dibutuhkan dalam kegiatan operasional, ekspansi perusahaan, penambahan bahan baku, dan hal yang lainnya yang ditujukan untuk mendapatkan laba. Hampir semua entitas memiliki hutang dalam mendanai kegiatannya. Hutang jika dimanfaatkan dengan baik maka akan menghasilkan laba yang memuaskan. Namun jika manajemen tidak memanfaatkan hutang dengan baik maka perusahaan memiliki resiko memiliki beban hutang yang besar yang tak terbayar dan berakhir dengan kebangkrutan. Agar hal ini tidak terjadi struktur modal perlu dilakukan dengan baik. Menurut Harmono teori struktur modal berhubungan dengan modal yang dialokasikan dalam aktivitas riil perusahaan, dengan cara menentukan struktur modal antara modal sendiri dengan modal hutang.<sup>113</sup>

Perimbangan pada modal sendiri dengan modal yang berasal dari hutang perlu dilakukan agar posisi finansial perusahaan tidak berat sebelah. Dalam salah teori yang berhubungan dengan struktur modal yaitu teori *trade off* beranggapan bahwa struktur modal optimal dicapai dengan menyeimbangkan antara manfaat dan biaya yang harus ditanggung atas penggunaan utang.<sup>114</sup> Dengan begitu manajemen selain harus memanfaatkan hutang dengan optimal, manajemen harus bisa

---

<sup>113</sup> Kurniawati dan Topowijoyo, "Pengaruh Struktur Modal dan Profitabilitas Terhadap Harga Saham (Studi pada Perusahaan Makanan dan Minuman yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode 2013-2015)", *Jurnal Administrasi Bisnis*, No.1, Vol. 56 (Maret 2018), 92.

<sup>114</sup> Iryuvita Januarizka, "Penerapan Pecking Order Theory dan Kaitannya dengan Pemilihan Struktur Modal Perusahaan Pada Sektor Manufaktur di Negara Indonesia dan Negara Australia", *Jurnal Manajemen Bisnis Indonesia*, No.3, Vol. 1 (Juni 2014), 454.









- Juliansyah, Noor, *Metodologi Penelitian*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2011.
- Kurniawati, dan Topiwijoyo. “Pengaruh Struktur Modal dan Profitabilitas Terhadap Harga Saham (Studi pada Perusahaan Makanan dan Minuman yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode 2013-2015)”, *Jurnal Administrasi Bisnis*, No.1, Vol. 56, Maret, 2018.
- Martiani, Dwi, et al. *Akuntansi Keuangan Menengah Berbasis PSAK Buku 1*. Jakarta: Salemba Empat, 2016.
- , *Akuntansi Keuangan Menengah Berbasis PSAK Buku 2*. Jakarta: Salemba Empat, 2016.
- Munawir, S. *Analisa Laporan Keuangan*, Yogyakarta: Liberty Yogyakarta, 2014.
- Nazahah Kusuma Dini, “Pengaruh total Utang dan Modal Kerja Terhadap Laba Bersih (Survei Pada Perusahaan Sektor Pertambangan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode 2010-2015), t.t.
- Pramana, Setia. et al, *Dasar-Dasar Statistika Dengan Software R Konsep Dan Aplikasi*. Bogor: IN MEDIKA, 2016.
- Purnama, Warsani. “Pengaruh Struktur Modal Terhadap Aktivitas Operasi Pada Perusahaan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia”, *Jurnal Ekonomi Keuangan dan Kebijakan Publik*, t.t.
- Singgih, Wempy dan Darsono. “Pengaruh Struktur Utang Terhadap Kinerja Perusahaan (Studi Empiris pada Perusahaan Manufaktur Tahun 2011 - 2013)”, *Diponegoro Journal of Accounting*, No.3, Vol. 4, t.t.
- Siregar, Syofian. *Metode Penelitian Kuantitatif: Dilengkapi dengan Perbandingan Perhitungan Manual & SPSS*. Jakarta: DKU Print, 2013.
- , *Statistik Parametrik Untuk Penelitian Kuantitatif: Dilengkapi Dengan Perhitungan Manual Dan Aplikasi SPSS Versi 17*. Jakarta: Bumi Aksara, 2013.
- , *Statistika Deskriptif untuk Penelitian*, Jakarta: PT Raja Grasindo Persada, 2014.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan Kombinasi (Mixed methods)*. Bandung: Alfabeta, 2013.
- , *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Penerbit Alfabeta, 2014.
- , *Metodologi Penelitian Kuantitatif*. Bandung: Alfabeta, 2015.
- Sunyoto, Danang. *Analisis Validitas dan Asumsi Klasik*. Yogyakarta: Penerbit Gava Media, 2012.
- Supriyanto. *Metodologi Riset Bisnis*. Jakarta: PT Indeks, 2009.

